
改革开放叩响致富门

12月正值比较寒冷的冬
季，但1979年的 12月，在萧
山人的记忆中却是个火热的
冬季。

1979年12月25日，萧山
县人民政府隆重召开全县农
村促富大会，来自全县64个
公社（镇）党委书记和700多
个生产大队党支部书记、部分
先进生产队长、县级机关各部
门负责人共1200余人济济一
堂。会议号召全县人民树立
敢于做“富”字文章的思想，大
力营造“先富光荣”的社会舆
论，尽快把萧山建设成为农林
牧副渔全面发展、农工商一体
的富庶农村。

大会彻底消除了人们头
脑中长期以来把“富”字当作资
本主义的“左”的精神枷锁，广
辟门路，谋富致富，解开了人们
渴望致富的“紧箍咒”，充分动
员全社会都来为萧山的发展出
谋划策，鼓劲加油。会议隆重
表彰了一批曾遭批判的“冒富”
对象为劳动模范，从而彻底消
除了人们“谈富色变”的心理阴
影，树立了敢于“想富”、勇于

“致富”的思想观念，从而开启
了萧山改革发展的大幕。
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全县农村促富大会的召
开，犹如一声春雷，激起了百
姓发家致富的渴望，唤起了人
们对幸福生活的憧憬。

当年共有1200余人参加
了促富大会，包括县机关以及
各区、公社负责人，农村各生产大队党支部
书记，部分先进生产队队长等。会后，他们
把会议精神迅速传递到了翘首等待的百姓
当中。时任欢潭公社党委书记李金荣回乡
后，提出了“无农不稳、无工不富、无商不
活”的思路，鼓励农民办企业、养牲畜、外出
打工。

在促富大会的带动下，萧山农村和各
行各业涌现了一大批敢想敢干的改革先
锋，经济发展趋向活跃。正是以此为基础
为开端，才有了后来萧山乡镇企业的崛起，
才有了萧山工业的腾飞，才有了萧山百姓

的富裕……萧山至此
走上了发展的康庄
大道。

时 光 进 入
到新世纪，头
顶 G20 杭州
峰会、亚运会

等前所未有的
历史性机遇，面

对“拥江发展”、自
贸区建设、临空经济

示范区等重大战略期，在通往未
来之路上，萧山设立了更高目标，
专注如何让萧山“变得更强”，全
力叩开萧山“新时代之门”。

数字经济“4286”重点产业载
体建设、制造业高质量发展、扩大

开放和招商引资……创强大会从顶层设计
了今后萧山产业轨迹，描绘了宏伟经济蓝
图；紧接着，萧山大气魄、大手笔抛出一揽
子高质量发展政策，计划3年筹措投入超
1000亿元资金，提供1万亩产业用地，正
式实施“千亿万亩”新制造计划。在夯实基
础、拉长长板之际，萧山正在大力加固地
板、补齐短板，着力破解新兴产业痛点，加
快构建面向未来的现代化产业体系。

两年来，沿着“创强”之路，萧山破难攻
坚、久久为功，乘风破浪、持续前行，创新动
能不断集聚，智能制造持续发力，双招双引
成效明显，资源要素有效盘活，萧山再一次
澎湃动力，发展脚步越来越稳健。

如今，在全新的发展起点上，萧山明确
了“亚运国际城·数智新萧山”的发展导向，
擘画了“十四五”发展蓝图，吹响了萧山发
展的新号角。在新征途上，萧山找准时代
新定位，擦亮“亚运”“开放”“数智”“文化”
四张金名片，高举创新大旗、释放创新动
能、打造创新高地，努力打造“重要窗口”示
范样板。

件事 话对

当时在萧山县委办公室当秘书的洪献
耕，是萧山促富大会的参与者和亲历者。他
说，这次会议为萧山经济全面发展吹响了进
军号，拉开了萧山改革开放的总序幕，被誉
为萧山的“十一届三中全会”。当时浙江日
报还对此作了重点报道，在头版《迎接大有
作为的年代》专栏中重点呈现。

“这个大会让与会者有一种坐不住的感
觉，都想赶紧回去行动。”洪献耕说，促富大
会的积极意义，就是解放了思想，开启了萧
山改革发展的大幕。会后，萧山县委建立了
一个多种经营领导小组，出台了一系列扶持
政策。1980年4月起，在全省率先全面推行
专业承包责任制，调动广大干部群众做“富”
字文章的积极性。

洪献耕说，“萧山这个促富大会，思想解
放的过程，应该比其他县市至少提前了一年
以上。”“促富大会对萧山经济社会后续发展
产生的影响不可估量，起到的引导、启迪、联
动、持续效应显而易见。”

曾经被批判的对象成为了人们学习的
榜样。湘湖农场一农民养了32头猪获评养
猪模范，大庄公社一牛贩子获评先进戴上大
红花，新街公社几个农民一起搞“茄秧窑”发

家致富也评上劳模。其间，有农民来责问县
领导“牛贩子评上先进，这样做路线方向对
不对？”“偷偷摸摸育茄秧评上劳模，县里管
不管？”面对这些质疑，县领导很快作出解
释，对中央十一届三中全会作了进一步的宣
传，充分肯定这些靠自己双手和智慧富裕起
来的农民，走的是正道，富得很光荣。

“促富大会的成效是明显的，多种经营
从以前的粮、棉、麻，发展到林、牧、副、渔、
茶、蔬、果等。更为重要的是，解放了生产
力，为萧山乡镇企业发展腾出了人力、时间
和空间。”洪献耕介绍说，此后的二十年间，
萧山多次荣获“全国农村综合实力百强县
(市)”“全国明星县
(市)”“全国十大
财神县(市)”等
称 号 ，是 浙
江 省 首 批
小 康 县
(市)。

张钟宣：褚老，真是佩服您当年的勇气和
魄力，您是怎么成为萧山最早一批个体工商
户的？

褚友根：原先，老百姓家里常用的铜器种

类较多，我就走街串巷接铜器活。后来，萧山

开了促富大会，我感觉我们老百姓的机会来

了，便有了一个大胆的想法：将铜匠担“落

户”。“落户”的地点就在家附近，毗邻长巷老

街。

张钟宣：听说，您不光“落户”了，还成为了
当地最早的“万元户”呢？

褚友根：有了好政策，我们当然要好好

干。乡亲们都认可我的手艺，我们的小店生意

也越来越好，1981年便成了乡里第一个“万元

户”。1984年，我到工商所登记了个体户，并拿

到了昭东乡第一批个体工商经营执照。

时代发展得太快了，如今都要看你们年轻

一代的了，像你们企业研发的都是最新科技

呢。

张钟宣：5G就像是一股巨大的时代浪潮，
想躲也躲不开。我们要做的就是在新一轮科
技竞争中拥有属于自己的核心竞争力。我们
新成立的企业就是研发蓝牙耳机的低功耗人
工智能语音芯片。其实一开始，也遇到了不
小的难题和阻碍，但是我们的团队就一点点
攻克，终于突破了技术瓶颈，在相关领域有了
话语权。

褚友根：你们研究高科技的年轻人真是了

不起啊。萧山一直是一片创业创新的沃土，因

为我们的精神就是“奔竞不息、勇立潮头”，创

业创新已经成为了源源不断的发展动能。

张钟宣：是啊，不管是改革开放之初，还是
当下，萧山一直以来都高度重视创业创新，我
们现在落户的中国（杭州）5G创新谷就是按

“一院一园一基金+专业机构运营”模式合力
打造创新平台。而且，萧山对初创型企业的
支持力度很大，像人才公寓等配套设施也为
企业引进、留住人才提供了保障。

在时代浪潮中
“创新”走在前列说新

谈访

——萧山最早批个体工
商户代表褚友根与杭州智芯
科微电子科技有限公司创始
人张钟宣的对话

在时代的浪潮中，时光在流转，但萧山人

创业创新的精神不变。

萧山第一代创业者和萧山新一代创业

人，他们都在这片沃土上扎根、成长，虽然身

处不同时代，但身上仍有着很多共通点。

促富大会是萧山的“十一届三中全会”
——专访区民政局原党委书记洪献耕

敢于“想富”
勇于“致富”
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1979年12月25日，萧山促富大会
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